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Это правда – он в курсе все-
го, что творится в спортив-
ном клубе: время и место со-
ревнований, фамилии чем-
пионов, глубина крещен-
ских купелей, количество 
спортивного инвентаря, его 
стоимость и даже особен-
ности электропроводки в 
помещениях – по любому 
вопросу вас отправят к 
Гришину. Андрей Юрьевич 
смеётся смущённо: потому 
что из своих 55 лет ровно 
половину он отдал рабоче-
му месту, на котором вырос 
от инструктора по спортив-
ным играм до начальника 
отдела физкультуры и спор-
та. Небольшая математиче-
ская нестыковка: пришёл в 
спортклуб в 1988 году сразу 
по окончании Челябинского 
государственного института 
физкультуры и спорта, зна-
чит, на 2020 год, получается, 
32 года штатной работы. Но 
было в его судьбе и несколь-
ко лет расставания с род-
ным «Металлургом». 

Итак, обычный советский па-
цан Андрюха Гришин, как все его 
сверстники, занимался спортом, 
в котором искал себя. Сначала 
это было дзюдо, из которого при-
шлось уйти после травмы головы. 
Дальше заинтересовался волей-
болом – слава богу, рост для этого 
вида спорта подходящий. А потом 
знакомые позвали в Челябинск 
попробовать поиграть в ручной 
мяч – Гришин смеётся: «Гандбол 
по-русски». Спорт затянул, в ин-
ституте Андрей Юрьевич выбирает 
специализацию «гандбол», входит в 
сборную института и даже играет в 
команде-дублёре «Полёта». В основ-
ной состав было не пробиться – там 
играли звёзды гандбола высшей 
лиги, которых знал весь Советский 
Союз, мастера спорта международ-
ного класса и даже заслуженные 
мастера. 

– «Полёт» представлял одноимён-
ный челябинский часовой завод, 
который кроме часов выпускал 
изделия по заказу оборонного 
комплекса страны, поэтому мог 
себе позволить содержать команду 
высочайшего класса, неизменно 
занимавшую первые места в чем-
пионатах страны, – говорит Ан-
дрей Гришин. – Сегодня всё не так 
безоблачно, команда называется 
«Локомотив-Полёт», финансиро-
вание её слабенькое, потому выше 
второй половины таблицы она не 
поднимается, и мне очень жаль. 

По распределению хорошо учив-
шийся Гришин должен был по-
пасть на Дальний Восток – в бухту 
Золотой Рог, сулившую прекрасные 
профессиональные перспективы. 
Но к тому времени Андрей Юрьевич 
был женат. В молодой семье родил-
ся сын, давшийся жене нелегко, 
и врачи посоветовали не менять 
климат. Гришины вернулись в 
Магнитогорск – как раз в 1988-м, 
глава семейства тут же пришёл в 
комбинатский спортклуб. 

– Директором его был Виталий 
Трофимович Коломийчук, ему 
показалась интересной перспек-
тива развивать гандбол, которого 
тогда в Магнитогорске, считай, и 
не было, – рассказывает Андрей 
Юрьевич. – Взяли меня инструкто-
ром по спорту, прикрепили к цехам 
ЖДТ, тогда каждый из нас отвечал 
за развитие физкультуры спорта в 
определённом производстве комби-
ната. Предприятие, кстати, всегда 

уделяло этому вопросу огромное 
внимание. Только один факт: спор-
тивный клуб – ровесник комбината, 
всего на три месяца младше. В фев-
рале 1932-го была получена первая 
партия чугуна, а уже в мае того же 
принято решение об учреждении 
спортивного клуба, из которого 
впоследствии вышел весь город-
ской спорт – хоккей, футбол, плава-
нье, лыжи, боевые искусства, гимна-
стика, теннис, мотокросс… Палатки, 
бараки и землянки, казалось бы, 
какой спорт? Но все понимали, что 
это основа здоровья, пропаганда 
активного образа жизни, красивый 
досуг и физическое развитие. 

В 1948 году спортклуб Магнито-
горского металлургического комби-
ната начал проводить спартакиаду 
между цехами предприятия. 

Особая гордость:  
ММК – единственный  
в стране комбинат, ни на год  
не остановивший спартакиаду

В этом году завершилась 65-я 
зимняя спартакиада, из-за панде-
мии коронавируса всё не может 
начаться 72-я летняя. Откуда раз-
ногласия в цифрах?

– Изначально она была единой, 
комплексной: начиналась в январе, 
итоги подводили в конце декабря, – 
объясняет Андрей Гришин. – Видов 
спорта становилось всё больше, они 
были доступными по инвентарю, 
освоению игроками, и решили раз-
делить: десять видов спорта зимой, 
десять летом. 

Молодая семья нуждалась в квар-
тире, которую спортклуб пока вы-
делить не мог. Гришины решили 
уехать в Чебаркуль, откуда родом 
жена Андрея Юрьевича: тесть, ра-
ботавший в военторге, мог устроить 
зятя на работу. Работал и грузчиком, 
и экспедитором, лишь бы обеспе-
чить семью и получить квартиру. 
Но тут грянул вывод советских 
войск из Германии, Чехословакии 
и прочих стран бывшего соцлагеря. 
Десятки тысяч военных с семьями 
срочно «рассовывали» по гарнизо-
нам страны, обеспечивали кварти-
рами – тут уж не до Гришиных, ко-
торые военными не были. И семья 
возвращается в Магнитогорск. 

– Честно, не был уверен, что возь-
мут обратно, но, спасибо Виталию 
Коломийчуку, обиду после моего 
ухода не вспомнил, принял, – улы-
бается Андрей Гришин. – С тех пор 
я от спортклуба никуда. 

Теперь он стал инструктором по 
спортивным играм: футбол, волей-
бол, баскетбол – проводил все игро-
вые соревнования. На работе был 
буквально сутками: рабочий день 
с восьми до пяти, но в это же время 
работать заканчивает комбинат, 
все едут в спортклуб – и с половины 
шестого до десяти вечера каждый 
день проходят соревнования. Как 
относилась жена? Наверное, хотела 
бы, чтобы муж бывал дома почаще. 
Но, сама в прошлом спортсменка, 
лыжница, понимала мужа, под-
держивала его стремления. Да и 
время на дворе было трудное – 
девяностые годы, за работу тогда 
держались все. А Гришин – ещё и 
получал удовольствие. 

– Есть у меня приятель Анатолий 
Петрович Пичагин, всю жизнь за-
нимавшийся футболом, – о работе 
Андрей Юрьевич может говорить 
часами. – На территории нынеш-
него катка раньше было три боль-
ших футбольных площадки, они 
назывались запасными полями, на 
которых тренировались футболи-
сты «Металлурга». Мы к футболу 

пристрастили весь комбинат. Там, 
где сейчас прокат коньков, раньше 
были раздевалка и пункт выдачи 
формы. На полях одновременно 
играли шесть команд по 11 человек 
в каждой, ещё столько же ожида-
ли в очереди – болели, кричали… 
Каждый день, включая выходные, 
играли 12 команд, вечерами форму 
собирали, увозили в прачечную, 
стирали, гладили – на следующий 
день она уже была готова для 
других участников соревнований. 
Огромный конвейер, которым, 
честно говоря, горжусь. 

В начале нулевых, видя потенци-
ал Гришина, тогдашний начальник 
отдела физкультуры и спорта Лю-
бовь Гордиенко ставит его своим 
заместителем. С 2007-го, после её 
ухода, Андрей Юрьевич – началь-
ник отдела. Улыбается: работа та 
же, разве что сейчас он не судит 
соревнования, больше работает 
как администратор и организатор. 
И тоже с большим успехом. 

Ещё в 90-е перед спортклубом 
встал вопрос о целесообразности 
содержания трёх запасных фут-
больных полей: профессиональный 
футбол, увы, сходил на нет, да и 
комбинатских игроков становилось 
меньше… С Анатолием Пичагиным 
приняли решение переходить на 
мини-футбол. Решение было по 
меньшей мере странным: другая 
площадка, совсем иные правила, 
меньший размер мяча, даже участ-
ников меньше. Но успех не заставил 
себя ждать. 

– Дошло до того, что мы с ко-
мандой заявились во вторую лигу 
России, и, кстати, играем на уровне 
страны до сих пор, – смеётся Ан-
дрей Гришин. – Могли бы выйти и 
в первую, и, было время, выходили, 
но в финале «сливали» результаты, 
чтобы в качестве победителей не 
выйти ещё выше. Почему? Да по-
тому что тогда пришлось бы много-
кратно увеличивать финансирова-
ние... А так на нас с удовольствием 
«тренируется» молодёжный состав 
команд высшей лиги. Позже заяви-
лись на соревнования по пляжному 
футболу, вид спорта для России 
перспективный, сборная страны – 
чемпион мира. Для тренировки у 
нас шикарная площадка на терри-
тории парка «Лукоморье» – мягкий 
песок, освещение, лет десять она 
была вообще единственной на весь 
Уральский федеральный округ, и к 
нам с удовольствием приезжают 
команды Тюмени, Кургана, других 
городов. На чемпионате УрФО Маг-
нитка заняла первое место. Ещё 
собрал команду ветеранов баскет-
бола: из профессионалов ушли, а 
играть хочется – участвуют в пер-
венстве России. Есть волей-
больная команда 
– дел много. 

Одно из трендовых дел –  
мода на развитие в стране ГТО

Комплекс, кстати, в России был 
всегда, да вот отношение к нему, 
мягко говоря, удивляло: бланки 
по сдаче заполняли «от балды» – в 
конце восьмидесятых из 180 мил-
лионов жителей нормы ГТО сдали… 
250 миллионов. Придя в спортклуб, 
Гришин политику приписок резко 
пресёк, начав возрождение ГТО 
с чистого листа. А ещё сборная 
комбината участвует в областной 
спартакиаде среди промышленных 
предприятий, на которой всегда бе-
рёт первое место. Областное мини-
стерство спорта решило в прошлом 
году отправить команду на Всерос-
сийскую спартакиаду в Сочи. Взяли 
там второе место, уступив лишь 
крупнейшей корпорации, филиалы 
которой находятся по всей стране. 
Ах, как ждали поездку нынешним 
летом – даже новую форму полу-
чили. Но – коронавирус, все планы 
оказались «заморожены». 

Текучки в коллективе Андрея 
Гришина почти нет, если кто-то 
уходит на пенсию, то на смену при-
бывают молодые специалисты. 
Они – прекрасные спортсмены, а из 
каждого надо «слепить» ещё и хо-
зяйственника – приходится учить. 

– Те же крещенские купания: ка-
залось бы, что такого – подготовить 
зал! – говорит Андрей Юрьевич. – А 
здесь каждая мелочь важна: как 
поставить столы, вешалки, где обо-
рудовать стол с продуктами, кассу… 
Потому что помещение маленькое, а 
людей до пяти тысяч, проходимость 
высчитывается до миллиметра. В 
каждом деле свои хитрости. 

Андрей Гришин «пережил» в 
спортклубе трёх директоров, и каж-
дого вспоминает добрым словом. 
Виталий Коломийчук, последний 
руководитель из числа профес-
сиональных спорт- 
сменов, сделал 
очень много 
именно для 
развития 

физкультуры и спорта. Александр 
Бердников – крепкий хозяйствен-
ник и строитель, занимался созда-
нием инфраструктуры, построил 
парк «Лукоморье». Олег Закиров 
пробыл руководителем всего год, 
потом вернувшись в более при-
вычную социальную сферу. Теперь 
работает с Дмитрием Шоховым – 
профессионалом и в социальной, и в 
сфере пиар-технологий, и в спорте. 
Всегда рядом были руководители 
комбината: Александр Маструев, 
неофициально называемый «ди-
ректором по спорту», Иван Сеничев, 
Сергей Кривощёков, сам заядлый 
волейболист, футболист… Многих 
руководителей города и комбината 
Андрей Гришин помнит участ-
никами соревнований на полях 
«Металлург-Магнитогорска» – тот 
же Сергей Бердников, ныне глава 
города, проявил себя в разных ви-
дах игрового спорта, горячий был, 
любил спорить, отстаивать своё 
мнение. 

Отношение к спорту, говорит 
Гришин, в последние годы стало за-
метно прохладнее – точнее, было до 
недавнего времени. Как ни странно, 
переломил ситуацию коронавирус, 
заперевший людей по домам так 
надолго, что теперь они рвутся в 
спортивные залы. Гришину звонят 
каждый день: когда откроетесь? Для 
Андрея Юрьевича такое отношение 
к спорту – всё равно что любовь к 
нему самому. А пока спортклуб за-
крыт, он занимается сбором инфор-
мации для статьи к юбилею отдела 
физкультуры и спорта – в сентябре 
ему 55, и впереди много разговоров 
с ветеранами, хранящими историю 
магнитогорского спорта. 

Чем ещё живёт юбиляр? Конеч-
но, семьёй, в которой давно вырос 
сын, в детстве профессионально 
занимавшийся хоккеем, – до сих пор 
результат команды «Металлург-
1987» не преодолён: три подряд 
чемпионства, награды победителей 

международных соревнований и 
прочие регалии. Растёт внучка, 

ей пять лет, и она уже занима-
ется воздушной акробатикой. 
Спрашиваю: не жалко дев-
чушку в такой серьёзный 
спорт отправлять?

– И сына не жалел, тре-
нировались вместе, потому 
и вырос достойным чело-
веком, и внучку жалеть не 
буду, хотя это посложнее, 

конечно, – смеётся Андрей 
Юрьевич. – Спорт лучший 

воспитатель профессионализ-
ма, воли, дисциплины и стойко-
сти, всего, что так необходимо в 

жизни. 
  Рита  

Давлетшина

Люди дела

Профессионализм, воля, дисциплина
Завтра 55-летие отметит самый знающий профессионал спортивного клуба «Металлург-Магнитогорск»,  
начальник отдела физкультуры и спорта учреждения Андрей Гришин
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